

カタカナ語の増殖

オピニオン



グラフィック・山本 美智



岡おか
康道さん

1956年生まれなので、物心がついた時は家にテレビがあって、ニュース、ドラマ、アニメ、コマーシャル、アナウンサー、タレントなどカタカナ語があふれていきました。カタカナ語の少ない日本語の世界を知らないからかもしれません、これまでカタカナ語を不快と感じたことはありませんでした。

30年以上仕事をしている広告業界は元々、米国で発展した業種なので、英語に由来する言葉

クリエーティブディレクター
があふれています。キャンペーン、クライアント、コンテンツ、ターゲット、オリエンテーション、プレゼンテーション、トリガーなど、身の回りの言葉はほとんどカタカナ語です。これらの言葉の出自は外国語ですが、僕にとっては純然たる日本語の一部です。

広告業界で言えば、かつて「ピーライター」「文案家」という日本語を当てていた時期もありましたが、あまり普及しない

言葉を作った。自由は現在も使われており、あえてカタカナで「フリーダム」と表す人はいません。それは自由という言葉が非常に洗練されていて魅力がきたからだと思います。広告業界でカタカナ語が多いのは、「自由」のような洗練された名詠がなかったからでしょう。

独立して会社を起こした時、「小さくとも巨船の針路を正す仕事をしたい」という思いを込めて社名を「タグボート」としました。「曳き舟」でもいいのですが、それでは仕事があまり

本語は元来、
から取り込んで
る力の大きい
カタカナ語
でも本来の外
れて使われて
疊かにする
9。 「じえい」
方言を再発展
様に、カタカ
語表現として
いけばいいの
か。

漢字の一部を取ったものです。日々様々な言葉を外から同化させてきた包言語です。

取り込んで、面白がろう

56年生まれ。電通勤務を経て、99年に独立。NTTドコモ、キヤノン、大和ハウス、サッポロビルなどのCMを手がける。

言葉は生きものですから、使わ
れなくなればおしまいです。逆
に使われている言葉はそれなり
の存在意義があるのであります。
明治時代に日本人は様々な外
国語を漢字で言い表しました。
例えば、英語の「friend」

本語を守れ」と、権力や権威を背景にして、言葉の使い方を統制するようなことをすれば、すぐによくない」とが起きそうな気がします。

言葉は日本人全体によって、日々ふるいにかけられていて、ダメなものは消え、魅力があるものが残っていくのです。「日

外来語やカタカナ語の氾濫は目にあまる。日本人は、自分の言葉を大切にすることを忘れてしまったのでしょうか。これは誇りと威信の問題です。先日、全日本柔道連盟の新しい会長が会見で、「ガバナンス」という外来語を使っていました。なぜ日本語を使わないのか。日本のよき伝統を守るはずの、柔道界の最高責任者なら、日本語に言い換えるべきです。私は日本語防衛論を唱えています。日本人は外来語をあまりに無防備、無神経に取り入れ過ぎる。背景には「英語を使つたらかっこいい」という、日本人特有の英語信仰があります。日本人は英語を上に、日本語を下に見て、自分たちの言葉の威厳を自らおとしめています。氾濫の元凶は4者います。まず企業。商品名や社名、宣伝、

看板に外来語が多すぎる。次に官公庁。難しいカタカナお役所言葉を全国にまき散らしていくます。日本の役所なら日本人が分かる日本語を使うべきです。

三つ目が知識人や学者。本来、翻訳や言い換えを考えるべき立場なのに、それをしないでカタカナのまま使うとは、知的怠慢です。そして四つ目が、企業・官公庁・学者が使う外来語をそのまま流している報道機関。猛省すべきです。

たしかに、カタカナ表記にすれば日本語として見なせるという考え方もあります。しかし、アクウンタビリティーやコンプライアンスなどと言われても、日本語には聞こえません。

私は外来語を全部やめなさいなどとは言いません。テレビやラジオのように、すっかり定着した外来語もあります。しか

あるのに「外来語を使う」とも多い。たとえば、「モチベーション」。これは「やる気」と言うべきです。このままだと「やる気」という日本語が英語に置き換えられるかもしれません。外来生物の侵入で在来生物が危機になるのと同じです。無自覚で、あるいはいい気分で外来語ばかり使っていたら、いずれ日本語が丸ごと英語に置き換えられてしまふかもしません。だから、野放しには反対です。まずは言い換えを奨励し、極力、日本語を使うよう促すべきです。

A black and white photograph of a middle-aged man with receding hairline, wearing dark-rimmed glasses, a light-colored dress shirt, and a patterned tie. He is seated, looking slightly to his right with a gentle smile. His hands are clasped on a surface in front of him.

「フランス語の未来」協会長

35年生まれ。「フランス語の未来」協会の創設に参加し、仏語圏の関連団体と協力。仏国立行政学院を経て外交官となり、駐ドミニカ大使などを歴任した。文学博士。

A black and white portrait photograph of Dr. K. S. Kim. He is a middle-aged man with dark hair, wearing glasses, a light-colored dress shirt, and a striped tie. He is smiling and looking directly at the camera.

津田 幸男さん

筑波大学教授

50年生まれ。専門は英語支配論、言語政策。言語を権力や安全保障の観点から論じている。著書に「英語支配の構造」「日本語防衛論」「日本語を護れ！」など。

し、翻訳が大事です。翻訳により外国語の要素が薄まり、國風化できるし、人々にわかる日本語を作れるからです。

しかし、現状は野放しです。洋画の題名も訳書の書名も外来語だらけです。なぜ「ライ麦畠」でつかまえて」の新訳が「キャ

過剰な英語化、無味乾燥

「言語法」で日本語を守れ

© 朝日新聞社 無断複製転載を禁じます
すべての内容は日本の著作権法並びに国際条約により保護されています